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РЕФЕРАТЫ  
 
 
 
 

АГРОНОМИЯ  
 
 
 
УДК 631.527.8:635.64            А.Р. Бухарова,  

   А.Ф. Бухаров 
 

ОБЩНОСТЬ И СПЕЦИФИКА ИНТРОГРЕССИВНЫХ ПРОЦЕССОВ  
В РОДОВЫХ КОМПЛЕКСАХ ТОМАТА, ПЕРЦА И БАКЛАЖАНА 

 
Ключевые слова: томат, перец, баклажан, отдаленная гибридизация, скрещиваемость, 

фертильность, формообразование. 
 
Рассмотрены межвидовые гибридные комбинации овощных пасленовых культур в пределах 

трех родовых комплексов. Выявлены общие тенденции и существенные отличия по степени 
совместимости, фертильности, элиминации наследственного материала и интрогрессивного 
взаимопроникновения генов. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 632.154:633.11«321»             М.С. Дрёмова 

 
ИЗМЕНЕНИЕ ХЛОРОФИЛЛЬНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ В РАСТЕНИЯХ ЯРОВОЙ ПШЕНИЦЫ  

ПРИ ОБРАБОТКЕ ПОСЕВОВ ГЕРБИЦИДНЫМИ ПРЕПАРАТАМИ 
 

Ключевые слова: гербицид, фотосинтез, пшеница Herbicide, photosynthesis, wheat. 
 
Гербицидные препараты, повсеместно используемые в современном земледелии, наносят 

значительный ущерб фотосинтетическому аппарату культурных растений, о чем свидетельст-
вуют изменения хлорофилльного индекса и показатели чистой продуктивности фотосинтеза 
растений пшеницы. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 631.51:416.1          Л.Б. Нестерова, 

А.Е. Кудрявцев, 
Н.Ф. Кудрявцева 

 
ВЛИЯНИЕ АГРОТЕХНИЧЕСКИХ ПРИЕМОВ ОБРАБОТКИ НА ФИЗИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА ПОЧВ  
И МОБИЛИЗАЦИЮ ПОДВИЖНЫХ ФОРМ АЗОТА В УСЛОВИЯХ АЛТАЙСКОГО ПРИОБЬЯ 

 
Ключевые слова: мобилизация, нитрификация, аммонификация, обработки почв, физи-

ческие свойства почв, плотность почв, структурно-агрегатный состав почв, наименьшая 
влагоемкость. 

 
Определены интервалы мобилизации подвижных форм азота черноземных почв в условиях 

Алтайского Приобья при различных значениях структурно-агрегатного состава, водно-
физических свойств, плотности почвы и агротехнических приемов. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 631.445.53:633.2          И.Т. Трофимов,  
 М.В. Толстов,  
А.В. Быстров 

 
ВЛИЯНИЕ СВОЙСТВ ЗАСОЛЕННЫХ ПОЧВ НА УРОЖАЙНОСТЬ ЯРОВОЙ ВИКИ МОХНАТОЙ 

 
Ключевые слова: солончаки, солонцы, черноземы, устойчивость, информационно-

логический анализ, урожайность, модель, плодородие. 
 

Яровая вика мохнатая — новое ценное кормовое растение, обладающее высокой устойчи-
востью к засолению и солонцеватости почв. Главным фактором, снижающим урожайность 
вики на засоленных почвах, являются величина рН, обменный натрий, недостаток кальция на 
солонцах. Физиологически обосновано содержание обменного кальция в солонцах — 60% от 
емкости поглощения. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 635.1(571.1)             Н.А. Потапов, 

    Р.Р. Галеев, 
    С.С. Потапова 

 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ РЕГУЛЯТОРОВ РОСТА ПРИ ВЫРАЩИВАНИИ  

КАПУСТЫ БЕЛОКОЧАННОЙ В ЛЕСОСТЕПИ НОВОСИБИРСКОГО ПРИОБЬЯ 
 

Ключевые слова: капуста белокочанная, регуляторы роста, площадь листьев, фотосин-
тетические параметры, стимуляция, иммунокоррекция, урожайность, качество продук-
ции. 

 

Приведены результаты исследований применения регуляторов роста и внекорневой под-
кормки удобрением. Установлено, что их эффективность как стимуляторов, адаптогенов и 
иммунокорректоров для повышения качества продуктов. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 581.17:581.143.27                Л.В. Фомин 
 

ПОЛЯРНАЯ СОКРАТИМОСТЬ КЛЕТОК МЕЗОФИЛЛА ЛИСТА  
 

Ключевые слова: растение, лист, мезофилл, клетка, клеточная оболочка, длина, 
диаметр, площадь поверхности, сократимость, полярность.  

 

Под микроскопом промерены противоположные части клеток мезофилла листа яблони. 
Ядро служило границей. Измерены длина и диаметр в полном тургоре и в начале 
плазмолиза. Установлена полярная сократимость клеточной оболочки и протопласта. 
Сократимость площади поверхности клеточной оболочки в противоположных частях клетки 
различается в 1,5-2 раза. Полярность сократимости клетки — фактор одностороннего 
движения воды в клетке и системы клеток. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 633.358:631.82:631.86           Е.А. Стемпоржецкий, 

   Н.А. Воронкова 
 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ МИНЕРАЛЬНЫХ И БАКТЕРИАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ  
ПРИ ВОЗДЕЛЫВАНИИ ГОРОХА НА ЧЕРНОЗЕМНЫХ ПОЧВАХ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ 

 
Ключевые слова: агрохимия, удобрения, плодородие почвы, оптимизация, биопрепара-

ты, инокуляция, азотфиксация, минеральное питание, качество, урожайность, сорт. 
 

В длительном стационарном опыте на выщелоченном черноземе лесостепной зоны Запад-
ной Сибири изучена сортовая отзывчивость гороха «сортотипа усатый» на условия минераль-
ного питания. Показана эффективность применения минеральных и бактериальных удобрений 
при возделывании гороха. 
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ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО  
 
 

УДК 630*232.26          М.В. Ключников, 
А.А. Маленко 

 
РОСТ КУЛЬТУР ЛИСТВЕННИЦЫ В СРЕДНЕГОРЬЕ АЛТАЯ  

 
Ключевые слова: Республика Алтай, среднегорный пояс, посадки лиственницы и ели, 

рост, продуктивность, выпас скота. 
 

Приведены особенности формирования и роста лиственничных чистых по составу и сме-
шанных с елью культур на темно-серых лесных мощных щебенистых почвах. Рассмотрены 
перспективы создания посадок из лиственницы и ели в юго-западном Алтае. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 634.0:591.533:581.55 (571.15)       А.А. Малиновских 
 

АНАЛИЗ РАСТИТЕЛЬНОГО ПОКРОВА НА ГАРЯХ В ПРИОБСКИХ БОРАХ  
ЧЕРЕЗ 10 ЛЕТ ПОСЛЕ ПОЖАРА 

 
Ключевые слова: приобские боры, пирогенная сукцессия, сосна, лесной пожар, живой 

напочвенный покров, растения-доминанты. 
 
Изложены материалы исследований вторичной пирогенной сукцессии в приобских борах 

Алтайского края через 10 лет после пожара. Мощное развитие травянистой растительности и 
повторные пожары на старых гарях затрудняют лесовосстановительный процесс. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 
ЭКОЛОГИЯ 
 
 
УДК 574.52              Г.И. Егоркина,  

   Г.А. Царева,  
   Ю.А. Бендер 

 
КОРРЕЛЯЦИОННЫЕ СВЯЗИ МОРФОМЕТРИЧЕСКИХ ПРИЗНАКОВ  

АРТЕМИИ ОЗЕРА БОЛЬШОЕ ЯРОВОЕ 
 

Ключевые слова: артемия, популяция, генерация, морфометрические признаки, измен-
чивость, коэффициенты корреляции и детерминации. 

 
Артемия из оз. Большое Яровое развивалась в 2008 г. в условиях температурной страти-

фикации, слабого развития фитопланктона. Показаны уровень общей и согласованной измен-
чивости, структура связей 16 морфометрических признаков рачка из двух генераций этого 
сезона.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 619:614.31              М.Г. Симакова 
 

САНИТАРНО-ГИГИЕНИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА  
ДВУСТВОРЧАТОГО МОЛЛЮСКА CORBICULA JAPONICA  

РЕКИ РАЗДОЛЬНАЯ ПРИМОРСКОГО КРАЯ 
 

Ключевые слова: корбикула японская, заболевания моллюсков, санитарно-
показательные микроорганизмы, кумулятивная способность микроорганизмов, гнилост-
ная микрофлора, факультативно-анаэробные микрорганизмы, река, загрязненность воды. 
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В настоящее время промысел многих двустворчатых моллюсков ведется только в экспорт-
ном направлении. Однако санитарная оценка этих животных сводится к минимуму: проводятся 
определение общей микробной загрязненности и органолептическая оценка добытых моллю-
сков. Поэтому важной проблемой становится подробное изучение микрофлоры и самих жи-
вотных, среды их обитания и исключение возможной контаминации патогенной микрофлоры в 
моллюска из среды обитания.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
ЖИВОТНОВОДСТВО 
 
 
УДК 612.43/47          А.И. Афанасьева,  

К.Н. Лотц 
 

ОСОБЕННОСТИ ГОРМОНАЛЬНОГО СТАТУСА ФУНКЦИОНАЛЬНО ЗРЕЛЫХ  
И НЕЗРЕЛЫХ ТЕЛЯТ КРАСНОЙ СТЕПНОЙ ПОРОДЫ ПРИ РАЗНЫХ СПОСОБАХ ВЫРАЩИВАНИЯ 

 
Ключевые слова: телята, организм, кровь, эндокринная система, гормональный статус, 

гипотрофия, выращивание, функциональная зрелость, новорожденные, «холодный» ме-
тод, постнатальный онтогенез, адаптация. 

 

Исследованы клиническое состояние, уровень и динамика гормонов щитовидной железы и 
коры надпочечников в крови телочек красной степной породы, имеющих разную функцио-
нальную зрелость при рождении, содержащихся в телятниках с регулируемым и нерегули-
руемым микроклиматом. Экспериментально установлено, что у телят-гипотрофиков количе-
ство гормонов щитовидной железы в среднем ниже, чем у функционально зрелых. У телят-
гипотрофиков, выращенных на «холоде», концентрация трийодтиронина, тироксина и корти-
зола ниже, чем у нормотрофиков, содержащихся в аналогичных условиях, что свидетельству-
ет об их низкой адаптационной способности. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 619:636.591          Ю.М. Малофеев,  

С.Н. Чебаков,  
Л.Ю. Майдорова 

 
ХАРАКТЕРИСТИКА СУСТАВОВ ГРУДНОЙ КОНЕЧНОСТИ У МАРАЛОВ 

 
Ключевые слова: маралы, суставы, виды движения, связки. 
 

Знание особенностей морфологии суставов позволяет лучше понять этиологию заболева-
ний опорно-двигательного аппарата у маралов. Изучены строение и функциональные особен-
ности суставов грудной конечности у взрослых маралов. Описаны топография и точки при-
крепления связок суставов. Отмечены видовые и локальные особенности морфологии суста-
вов у маралов в связи с условиями обитания. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
ТЕХНОЛОГИИ И СРЕДСТВА МЕХАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
 
 
УДК 621.9Т                А.А. Багаев, 

     В.Г. Лукьянов,  
     Р.С. Чернусь 

 
РЕЗУЛЬТАТЫ МАТЕМАТИЧЕСКОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ КРУТЯЩЕГО МОМЕНТА  

ЦЕНТРОБЕЖНОГО РАСХОДОМЕРА ЗЕРНА И ПРОДУКТОВ ЕГО РАЗМОЛА 
 

Ключевые слова: математическая модель, центробежный расходомер, крутящий мо-
мент, датчик, ускорение Кориолиса, погрешность, точность, статическая характеристика, 
расход, переходный процесс и быстродействие. 
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Рассмотрена математическая модель, устанавливающая связь общего момента на валу 
турбинки центробежного расходомера и его составляющих — ударного момента и момента, 
вызванного ускорением Кориолиса — с углом изгиба лопасти потокочувствительной турбинки, 
коэффициентами трения скольжения и восстановления частиц, а также с расходом материала. 
Приведена оценка относительной погрешности предлагаемого расходомера. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 664.7.05:621.926.34         В.Л. Злочевский, 

Е.Ю. Чикина 
 

УСТРОЙСТВО ДЛЯ ПЛЮЩЕНИЯ ЗЕРНА МАЯТНИКОВОГО ТИПА 
 

Ключевые слова: плющение, деформация сжатия, плющильный станок, криволинейная 
колеблющаяся поверхность, маятник; вращающийся цилиндр, мгновенный центр скоро-
стей, дифференциальные уравнения; угловое ускорение, сила трения; минимально допус-
тимый диаметр, угол захвата, угол трения. 

 
Представлена функциональная схема устройства для плющения зерна маятникового типа. 

Произведен теоретический расчет движения основного рабочего органа и определена величи-
на его минимально допустимого геометрического размера. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 629.4.082.3:621.3.004.12         В.Б. Белый 

 
ЭЛЕКТРОМАГНИТНАЯ СОВМЕСТИМОСТЬ ЭЛЕМЕНТОВ СИСТЕМ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЯ,  

СОДЕРЖАЩИХ УСТРОЙСТВА КОМПЕНСАЦИИ РЕАКТИВНОЙ МОЩНОСТИ 
 

Ключевые слова: системы сельского электроснабжения, технические средства, резо-
нанс в электрических сетях, электромагнитная совместимость оборудования, устройства 
компенсации реактивной мощности. 

 
В системах электроснабжения и электроустановках современного сельскохозяйственного 

производства используется целый ряд электротехнических устройств, имеющих нелинейные 
характеристики. Являясь источниками кондуктивных помех для систем электроснабжения, эти 
элементы предъявляют различные требования к собственным условиям эксплуатации (качест-
во питающего напряжения, характер и мощность питаемой нагрузки и т.д.). Рассматривается 
специфика работы устройств компенсации реактивной мощности в системе электроснабже-
ния.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 
ЭКОНОМИКА АПК 
 
 
 
УДК 336.719                  Д.А. Аляев 
 

ТЕНДЕНЦИИ УПРАВЛЕНИЯ РИСКАМИ В РОССИЙСКИХ БАНКАХ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ 
 

Ключевые слова: банковская деятельность, методика управления рисками, категории 
риска, допустимый уровень риска, минимизация финансовых потерь. 

 
Изложено описание актуальных проблем российских банков при реализации различных 

бизнес-проектов с учетом современных тенденций риск-менеджмента. Подробно рассматри-
ваются современные пути минимизации, анализа рисков путем построения четкой методики 
их управления и оптимизации наравне с изменением прочих равных условий ведения бизнеса 
российских банков.    
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 664:658                 А.Д. Рябцев 
 

ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ  
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО КОМПЛЕКСА 

 
Ключевые слова: рыночная инфраструктура, перерабатывающий комплекс аграрного 

сектора, агробизнес, потенциал для институционального обновления перерабатывающего 
комплекса. 

 
Институциональные преобразования направлены на обеспечение новой организационно-

экономической основы хозяйствования, разработку действенной нормативно-правовой базы и 
укрепление всего производственного цикла в перерабатывающем комплексе через развитие 
собственных финансовых, инвестиционных, страховых структур.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 633.853.52:004.15(571.6)            Л.В. Андреева 

 
 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА СОИ В ДАЛЬНЕВОСТОЧНОМ РЕГИОНЕ 
 

Ключевые слова: посевные площади, производство сои, урожайность, оценка эффек-
тивности соеводства, себестоимость, соесеющие зоны Амурской области. 

 
Рассмотрены вопросы возможного повышения урожайности сои за счет эффективного ис-

пользования почвенного плодородия и пути улучшения его при определенных условиях. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 338.45:69                 И.В. Бурчик 

 
ТЕХНОЛОГО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ ОРОШАЕМОГО СОЕВОДСТВА 

 
Ключевые слова: орошение, соеводство, интенсификация, модель, экономика, эколо-

гия, энергия, энергозатраты, урожайность, биоэнергетическая эффективность. 
 
Предлагается технолого-экономическая модель орошаемого соеводства южной зоны 

Амурской области. 
Основной целью и содержанием исследований явилось изучение взаимосвязи ресурсных, 

экологических, экономических факторов, влияющих на конкурентный потенциал орошаемого 
соеводства.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 631.1              В.И. Лавриков 
 

ФОРМИРОВАНИЕ МОДЕЛИ ИНТЕНСИВНОГО РАЗВИТИЯ  
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
Ключевые слова: агропромышленное производство, модель интенсивного развития, ин-

новация, инвестиции, виртуальное предприятие АПК. 
 
Раскрывается значимость развития агропромышленного производства в условиях рыночной 

экономики; предложена оптимальная модель интенсивного развития агропромышленного про-
изводства и раскрыта сущность ее составляющих; доказана состоятельность модели создания 
виртуального предприятия АПК для разработки и внедрения инновационных технологий; изу-
чен опыт развития агропромышленного производства, его финансирование в Орловской об-
ласти.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 631.145+631.15:33                 А.В. Сасина 
 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ СИСТЕМ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ  
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

 
Ключевые слова: налогообложение, специальный налоговый режим, общий режим на-

логообложения, сельскохозяйственный налог, налог на добавленную стоимость, единый 
социальный налог, налоговая тяжесть, себестоимость, оптимизация налоговых платежей, 
финансовый результат. 

 
Применяя специальный налоговый режим для сельских товаропроизводителей, организации 

сокращают суммы начисляемых налоговых платежей, что обуславливает увеличение себе-
стоимости продукции, и, как следствие, ухудшение финансового состояния. Применение об-
щей системы налогообложения создает для сельскохозяйственных организаций собственные 
дополнительные источники финансирования и оптимизирует налоговые отношения с бюдже-
том. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 316              Н.И. Лаврикова 

 
МЕТОДОЛОГИЯ ОЦЕНКИ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ  

СЕЛЬСКОГО НАСЕЛЕНИЯ В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

Ключевые слова: оценка качества жизни, сельское население, социальный сектор, ус-
ловия труда, образование, здравоохранение, инфраструктура. 

 
Рассмотрена методология оценки качества жизни сельского населения в Орловской облас-

ти; проанализированы статистические данные социально-экономического развития региона; 
изучены индикаторы качества жизни на селе в Орловской области и доказана значимость та-
кой оценки; даны основные рекомендации регионам и муниципалитетам, заинтересованным в 
проведении оценки качества жизни. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 631.527.8:635.64        A.R. Bukharova, 

A.F. Bukharov 
 

GENERALITY AND SPECIFIC CHARACTER OF INTROGRESSIVE PROCESSES 
IN GENERIC COMPLEXES OF TOMATO, PEPPER AND EGGPLANT 

 
Key words: tomato, pepper, eggplant, distant hybridization, crossing ability, fertility, mor-

phogenesis.  
 
Interspecific hybrid combinations of vegetable Solanaceae crops within the limits of three generic 

complexes are considered. The general tendencies and essential differences by the degree of 
compatibility, fertility, elimination, ancestral material and introgressive interpenetration of genes are 
revealed.   
 

REFERENCES 
1. Avdeyev Yu.I. Theoretical and practical studies on vegetable crops. — Astrakhan, 2004. — 

360 pp. [in Russian].  
2. Zhuchenko A.A. Ecologic genetics of cultivated plants (adaptation, recombinogenesis, agri-
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3. Zhuchenko A.A. Adaptive system of plant selection (ecologic-genetic foundations). — M., 
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УДК 632.154:633.11«321»            M.S. Dryomova 

 
CHANGE OF CHLOROPHYLL INDICATORS IN THE PLANTS  

OF SPRING WHEAT BY HERBICIDE PREPARATIONS TREATMENT OF THE CROPS 
 

Key words: herbicide, photosynthesis, wheat. 
 
Herbicide preparations widely used in present-day crop farming greatly damage photosynthetic 

apparatus of cultivated plants; that is proved by changes in chlorophyll index and indicators of net 
productivity of photosynthesis of wheat plants. 

 
REFERENCES 

1. Andrianova Yu.Ye., Tarchevskiy I.A. Chlorophyll and productivity of plants. - M.: Nauka 
Publ., 2000. — 135 рp. [in Russian]. 
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УДК 631.51:416.1             L.B. Nesterova, 
     A.Ye. Kudryavtsev, 
     N.F. Kudryavtseva 

 
EFFECTS OF AGRICULTURAL TILLAGE TECHNIQUES ON PHYSICAL SOIL PROPERTIES  

AND MOBILIZATION MOBILE FORMS OF NITROGEN IN THE CONDITIONS  
OF THE ALTAI PRIOBYE AREA 

  
Key words: mobilization, nitrification, ammonification, tillage, physical soil properties, soil 

density, structural aggregate soil composition, minimal moisture capacity. 
 

Mobilization intervals of nitrogen mobile forms of chernozem soils in the conditions of the Altai 
Priobye area are revealed at various values of structural aggregate soil composition, water-physical 
properties, soil density, and agricultural tillage techniques. 
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УДК 631.445.53:633.2            I.T. Trofimov, 

    M.V. Tolstov, 
    A.V. Bystrov 

 
EFFECTS OF SALINE SOILS PROPERTIES ON YIELDS OF SPRING HAIRY VETCH 

 
Key words: solonchak soils, solonetz soils, chernozem, stability, information-logical analysis, 

crop yield, model, fertility. 
 
Spring hairy vetch is a new valuable fodder crop featuring high resistance to soil salinity and al-

kalinity. The major factors reducing vetch yields on saline soils are pH value, exchange sodium, and 
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deficiency in calcium on solonetz soils. Exchange calcium content in solonetz soils as much as 60% 
of absorption capacity is physiologically proved.  
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УДК 635.1(571.1)             N.A. Potapov, 

    R.R. Galeyev, 
    S.S. Potapova 

       
EFFICIENCY OF GROWTH REGULATORS APPLICATION IN WHITE CABBAGE CULTIVATION 

IN THE FOREST-STEPPE OF IN THE NOVOSIBIRSK REGION PRIOBYE AREA 
 

Key words: white cabbage, growth regulators, leaves area, photosynthetic parameters, stimu-
lation, immune correction, crop yield, product quality. 

 

The research results of growth regulators’ application and leaf-feeding by a fertilizer are pre-
sented. Their efficiency as stimulators, adaptogens and immune correctors for improving product 
quality is revealed.  
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УДК 581.17: 581.143.27         L.V. Fomin 
 

POLAR CONTRACTILITY OF MESOPHYLL LEAF CELLS 
 

Key words: plant, leaf, mesophyll, cell, cell wall, length, diameter, surface area, contractility, 
polarity.  

 
Opposite parts of mesophyll cells of an apple-tree leaf were measured under a microscope. Cell 

nucleus was as a border.  Length and diameter were measured in turgor and at the beginning of 
plasmolysis.  Polar contractility of cell wall and protoplast were revealed.  Contractility of cell wall 
surface area varies by a factor of 1.5-2 in opposite parts.  Polarity of cell contractility is a factor of 
one-sided movement of water in cells and cell systems. 
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УДК 633.358:631.82:631.86       Ye.A. Stemporzhetskiy,  

N.A. Voronkova 
 

EFFICIENCY OF MINERAL AND BACTERIAL FERTILIZERS APPLICATION BY PEA CULTIVATION  
ON CHERNOZEM SOILS OF WEST SIBERIA 

 
Key words: agri-chemistry, fertilizers, soil fertility, optimization, biologic preparations, inocu-

lation, nitrogen-fixation, mineral nutrition, quality, yield, variety. 
 
Field pea varietal response to the conditions of mineral nutrition was studied in stationary long-

term experiment on leached chernozem soil in the forest-steppe zone of West Siberia. Mineral and 
bacterial fertilizers’ efficiency at pea cultivation is shown. 
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УДК 630*232.26          M.V. Klyuchnikov, 
           A.A. Malenko 
 

GROWTH OF LARCH IN THE MIDDLE-MOUNTAIN ZONE WITH ZOOGENIC IMPACT 
 

Key words: Republic of Altai, middle-mountain zone, larch and spruce plantations, growth, 
productivity, grazing. 
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Peculiarities of formation and growth of larch and larch and spruce mixed plantations on thick 
dark-grey forest crushed rock forest soils are described. The prospects of establishment larch and 
spruce plantings in South-West Altai are considered. 
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УДК 634.0:591.533:581.55 (571.15)       A.A. Malinovskikh 
 

ANALYSIS OF THE VEGETABLE COVER ON BURNT-OUT SITES IN THE PRIOBYE PINE FORESTS  
IN 10 YEARS AFTER FIRE 

 
Key words: The Priobye pine forests, pyrogenic succession, pine, forest fire, live on ground 

cover, dominant plants. 
The materials of the studies of secondary pyrogenic succession in the Priobye pine forests of the 

Altai Region in 10 years after fire are presented. Vigorous development of herbaceous vegetation 
and repeated fires on burnt-out sites delay reafforestation process. 
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CORRELATION OF MORPHOMETRIC CHARACTERISTICS OF ARTEMIA  

OF THE BOLSHOYE YAROVOYE LAKE 
 

Key words: artemia, population, generation, morphometric characteristics, variability, correla-
tion coefficient and coefficient of determination. 
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Artemia in the Bolshoye Yarovoye Lake developed in 2008 under the conditions of temperature 
stratification and weak development of phytoplankton. The levels of general and concordant varia-
bility are shown, as well as the structure of connections of 16 morphometric characteristics of the 
crayfish from the two generations of this season. 
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УДК 619:614.31           M.G. Simakova 
 

SANITARY AND HYGIENIC EVALUATION OF A MOLLUSC CORBICULA JAPONICA  
OF THE RAZDOLNAYA RIVER OF THE PRIMORSKIY REGION 

     
Key words: Corbicula japonica, diseases of mollusca, sanitary-indicative microorganisms, cu-

mulative ability of microorganisms, putrefactive microflora, facultatively anaerobic microflora, 
river, water contamination.  

 
At present catch of many mollusca is carried out for exporting purpose only. However, sanitary 

evaluation of those animals is minimal, i.e. assessment of total general microbial contamination and 
organoleptic rating of the caught mollusca; therefore, detailed study of microflora and the animals 
themselves, their habitation, and elimination of possible contamination with pathogenic microflora 
from the habitation environment becomes an important issue. 
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FEATURES OF THE HORMONAL STATUS OF FUNCTIONALLY MATURE  
AND IMMATURE RED STEPPE BREED CALVES UNDER DIFFERENT WAYS OF RAISING  

 
Key words: calves, organism, blood, endocrine system, hormonal status, hypotrophy, raising, 

functional maturity, newborns, “cold” method, postnatal ontogenesis, adaptation. 
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The clinical condition, level and dynamics of hormones of thyroid gland and cortex of adrenal 
glands in blood of the red steppe breed calves having different functional maturity at birth being 
kept in facility with adjustable and uncontrolled microclimate are investigated. It is experimentally 
established that quantity of hormones of the thyroid gland of hypotrophic calves are below than 
that of functionally mature ones. Concentration of tryiodinetyronine, tyroxine and cortizol of hypo-
trophic calves grown up in "cold" condition are below than in normal ones being kept under similar 
conditions, that is verification of their low adaptable ability. 
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CHARACTERISTIC OF JOINTS OF FORWARD EXTREMITIES OF MARALS 

 
Key words: maral deer, joints, types of movement, ligaments. 
 
The knowledge of joints morphology allows better understanding the etiology of diseases of lo-

comotor system of maral deer. The structure and functional features of joints of forward extremity 
of an adult maral deer are studied. The topography and attachment points of joints ligaments are 
described. Specific and topical features of joints morphology of maral deer depending on the con-
ditions of habitation are pointed out. 
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TECHNOLOGIES AND MEANS OF AGRICULTURE MECHANIZATION 
 
 
 
УДК 621.9Т             A.A. Bagayev, 

   V.G. Lukyanov, 
   R.S. Chernus 

 
RESULTS OF MATHEMATICAL MODELLING OF TORQUE OF CENTRIFUGAL FLOW-METER  

OF GRAIN AND GROUND GRAIN PRODUCTS 
 

Key words: mathematical model, centrifugal flow-meter, torque, sensor, Coriolis acceleration, 
accuracy, precision, static characteristic, consumption, transient and operation speed. 

 

There is a mathematical model imposing the constraint between the common moment on centri-
fugal flow-meter turbine shaft and its component parts - the shock moment and the moment caused 
by Coriolis acceleration with the bend angle of the flux-responsive turbine blade, coefficient of slid-
ing friction and recovery factor of particles, and material consumption. The relative accuracy of the 
proposed flow-meter is calculated. 
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УДК 664.7.05:621.926.34        V.L. Zlochevskiy, 
Y.Y. Chikina      

 
PENDULUM TYPE INSTALLATION FOR GRAIN FLATTING  

 
Key words: flatting, compression deformation, flatting tool, curvilinear fluctuating surface, 

pendulum, revolving cylinder, instant centre of the speeds, differential equations, angular spee-
dup, friction power, minimum possible diameter, corner of the seizure, corner of friction. 

 

Functional scheme of pendulum type installation for grain flatting is presented. Theoretical calcu-
lation of the basic working organ motion is made, and minimum possible geometric size of the basic 
working organ is defined.  
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ELECTROMAGNETIC COMPATIBILITY OF POWER-SUPPLY SYSTEMS’ ELEMENTS  

COMPRISING REACTIVE POWER COMPENSATION DEVICES 
 

Key words: agricultural power-supply systems, technical means, power network resonance, 
electromagnetic compatibility of equipment, devices for reactive power compensation. 

Variety of electric devices with nonlinear characteristics is used in power-supply systems and 
modern electrical installations in agriculture. Being the sources of electromagnetic interference for 
the power-supply systems, those elements set different requirements for the operation conditions, 
such as quality of the voltage supplied, characteristics and power of the load supplied, etc. There 
are some peculiarities in the work of the devices for reactive power compensation in the power-
supply system. 
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ECONOMICS OF AGRICULTURAL INDUSTRY COMPLEX 
 
 
УДК 336.719                 D.A. Alyayev 
 

RISK MANAGEMENT TRENDS IN RUSSIAN BANKS AT PRESENT STAGE 
 

Key words: bank activity, risk-management method, risk categories, acceptable level of risk, 
material losses minimization. 

 
Actual problems concerning various business projects realization by Russian banks are described 

with a glance to modern trends in risk management. Up-to-date ways to minimize and analyze the 
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risks by means of efficient management and optimization methods development, along with 
changes in caeteris paribus in the routine of business for Russian banks are analyzed. 
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INSTITUTIONAL SUPPORT OF PROCESSING INDUSTRY COMPLEX DEVELOPMENT STRATEGY 

 
Key words: market infrastructure, processing complex of the agricultural sector, agribusiness, 

potential for institutional renewal of the processing industry complex. 
 
Institutional reforms are aimed at supporting new organizational and economic foundations for 

management and development of effective regulatory legal base and the entire production cycle 
improvement in the processing industry complex through development of domestic financial, in-
vestment, insurance structures. 
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SOYBEAN PRODUCTION EFFICIENCY IN THE FAR-EASTERN REGION 
 

Key words: sown areas, soybean production, crop yield, efficiency evaluation of soybean 
growing, net cost, soybean growing zones in the Amur Region. 

 
It is possible to raise the level of soybean yield due to the efficient use of soil fertility and soil 

fertility improvement under certain conditions. 
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УДК 338.45:69          I.V. Burchik 
 

TECHNOLOGICAL-ECONOMIC MODEL OF IRRIGATED SOYBEAN GROWING 
 

Key words: irrigation, soybean growing, intensification, model, economy, ecology, energy, 
power inputs, crop yield, bioenergetics efficiency. 

 
Technological-economic model of irrigated soybean growing in the southern part of the Amur 

Region is proposed. The main purpose of the research was to study the interconnections between 
the resource, ecologic, and economic factors having impact on competitive potential of irrigated 
soy-bean growing. 
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УДК 631.1                V.I. Lavrikov 

 
MODEL FORMATION OF INTENSIVE DEVELOPMENT  

OF AGRICULTURAL INDUSTRY PRODUCTION IN THE ORYOL REGION 
 

Key words: agricultural industry production, intensive development model, innovation, in-
vestments, virtual agri-industrial enterprise. 

 
It is important to develop the agricultural industry complex in market economy conditions. Op-

timal model for intensive agri-industrial production development is proposed, and the essence of its 
components is revealed. Virtual agri-industrial enterprise model formation is proved to be efficient 
for innovation techniques development and introduction. The experience of agri-industrial develop-
ment and its financing in the Oryol Region is studied. 
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TAXATION SYSTEM APPLICATION EFFICIENCY IN AGRICULTURE 

 
Key words: taxation, special tax mode, general mode of taxation, agricultural tax, value-

added tax, single social tax, tax load, cost price, optimization of tax payments, financial result. 
 
As a result of special tax mode application for rural commodity producers, the production cost 

price increases due to the reduced sums of charged tax payments, and as consequence, it brings 
to financial downturn. The general system of taxation creates additional sources of financing for 
agricultural organizations and optimizes tax relations with the budget. 
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METHODOLOGY FOR RURAL POPULATION LIFE QUALITY EVALUATION IN THE ORYOL REGION 

 
Key words: life quality evaluation, rural population, social sector, working conditions, educa-

tion, public health services, infrastructure. 
 
Methods for rural population life quality evaluation in the Oryol Region are considered. Statistical 

information concerning social and economic development of the region is analyzed. Rural life quality 
indicators in the Oryol Region are analyzed, and the importance of such estimation is proved. Basic 
recommendations for regions and the municipalities interested in evaluating life quality are made. 
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